

INFO TOKSPO n° 28 du 20 Septembre 2020

Jullay ! Bonjour à tous !

Après ces mois compliqués (et ce n'est pas fini...) nous tenions à vous donner des nouvelles de Tokspo.

1 – A Ichar

L'année scolaire n'a toujours pas débuté à l'école d'Ichar, le confinement ayant été décrété en Inde au moment même de la rentrée des classes au Zanskar, en mars. La date du 1° octobre est actuellement avancée pour l'ensemble du pays, mais sera-t-elle respectée ? Elle a déjà été repoussée à deux reprises et la situation est encore loin d'être sous contrôle... Quoi qu'il en soit, il semble bien que ce soit une « année blanche » qui s'annonce pour les élèves du Zanskar car avec l'hiver, les écoles ferment habituellement en novembre...

Par conséquence directe, l'internat Tokspo n'a pas encore ouvert non plus, et n'ouvrira probablement pas avant l'année prochaine...

Côté travaux, ceux que nous avons prévu d'effectuer avec Gérard, Jean-Pierre et Philippe cet été n'ont bien sûr pas pu être faits, nos voyages ayant été annulés. Nous reportons tout cela à 2021... en espérant que la situation le permettra !!?

La communication avec nos amis Icharpas est très difficile cette année. Du fait du confinement, qui ne semble que partiellement levé aujourd'hui, ils ne peuvent quasiment pas descendre à Padum. Les rares fois où ils l'ont fait, les liaisons Internet et téléphoniques étaient très mauvaises et ont réduit nos échanges. Nous avons donc des nouvelles indirectement, lorsque certains amis ou filleuls sont sur Leh ou Karghil.

En juin, nous avons pu faire parvenir quelques fonds à Tokspo-Ichar pour solder le coût des Tuitons de l'hiver dernier qui avaient réuni 45 élèves de la vallée, encadrés par 6 enseignants de disciplines différentes.

Tokspo-Ichar a procédé à un renouvellement du Management Committee, comme ils ont coutume de le faire tous les trois ans. Le nouveau président est notre ami Stanzin Gayzang qui fut, avec Tashi et nous-mêmes, à l'origine de la création de Tokspo (France et Ichar) en 2007. Il est entouré d'autres figures « historiques » de Tokspo : Tashi Tsering, Stanzin Zangpo et Stanzin Nayan, trois anciens présidents. A noter, comme nous l'avions suggéré l'été dernier, la présence également de trois jeunes femmes au sein de ce Comité !!

A chaque fois que nous pouvons communiquer, nos amis Icharpas tiennent à remercier l'ensemble des adhérents de Tokspo-France pour le soutien que nous leur procurons !! Ils nous adressent également tous leurs vœux de bonne santé compte tenu du contexte actuel !!

2 – Au Zanskar

Côté virus, il n'y aurait eu jusqu'à présent qu'un seul cas positif pour l'ensemble du Zanskar, un fonctionnaire cachemiri vite mis en quarantaine. L'isolement géographique de la vallée semble avoir été un avantage. Mais est-ce bien la réalité ? Entre les retours des étudiants qui étaient à Jammu en mai et juin, la venue de travailleurs sur les chantiers des routes et certains allers-retours que les Zanskarpas ont effectués entre Padum et Leh (en août des étudiants sont venus passer des examens par Internet)... il paraît surprenant que le nombre de personnes touchées ne soit pas plus important. Sans doute, faute de dépistage, plusieurs cas n'ont pas été signalés. En tout cas, il n'y a pas eu de « vague » dévastatrice dans la vallée.

Dernière minute (un appel de Nima cet après-midi 20/09 : quelques cas sont signalés à Padum !!!)

Les routes continuent d'avancer, malgré la crise sanitaire et dans un contexte de tensions récurrentes avec la Chine et le Pakistan. L'armée indienne ayant besoin de nouveaux axes routiers pour acheminer troupes et matériel vers le Nord, les projets au Zanskar progressent assez vite :

- Ouverture d'une route Leh-Padum, par le Sengge La et Lingshed en juillet. On peut donc aller au Zanskar dans la journée et sans passer par la région de Karghil !
- Poursuite des travaux de la route Padum-Leh le long de la rivière Zanskar.
- Poursuite de l'aménagement de la route Padum-Darcha par le Shingo La, pour la rendre plus régulièrement praticable.
- Début des travaux d'un tunnel sous le Shingo La, qui permettra donc à terme d'aller de Manali à Leh sans avoir à passer de col !!

Pour tous ces projets, notre ami Stanzin Lakpa (Councillor de la Lungnak) et le jeune député laddhaki Jamyang Tsering Namgyal (qui représente le Laddhak au Parlement de Delhi sous l'étiquette BJP) sont tous deux particulièrement actifs !

Carnet rose du Zanskar :

Pour ceux qui les connaissent, nous avons appris avec joie, en mars la naissance d'une petite fille, Stanzin Daesal, chez notre filleule Stanzin Daesal et son mari Lobzang.

Et il y a deux jours, celle d'une petite Stanzin Chuskes, fille de Mutup Tashi et de son épouse. Mutup travaille depuis la fin 2019 sur Leh dans le cadre d'un programme WWF d'étude des milieux humides du Laddhak.

Daesal et Mutup transmettent leurs amitiés à tous ceux qu'ils ont pu rencontrer au fil des années !!

3 – En France

Depuis le mois de mars, nous avons donc cumulé les annulations, comme l'ensemble des associations :

- Notre AG, initialement prévue en mars, peu de jours après le confinement. Nous espérons que la situation nous permettrait de l'organiser cet automne... nous attendons encore un peu pour en être plus sûrs !?
- Le vide-grenier Tokspo, prévu fin septembre que nous avons trouvé plus sage d'annuler dès le mois de juillet car la préparation (enregistrement des inscriptions) commence dès le mois d'août et il y avait encore trop d'incertitude. Cette décision semble avoir été la bonne.
- Le Marché de Noël de la fin novembre, annulé par l'Atelier Artistique de Faverges qui en est l'organisateur.

Par contre, nous allons reconduire l'opération calendriers pour 2021. Il sera toujours proposé au prix de 10 € mais il n'y aura qu'un seul format cette année (le format bureau). Les personnes qui souhaitent l'acquérir peuvent nous adresser leur commande par courrier, par mail ou peuvent passer à la maison au Bogon.

Je profite de cette note d'information pour demander à ceux qui n'auraient pas renouvelé leur cotisation de bien vouloir le faire. Beaucoup parmi vous profitent de l'AG pour le faire, mais cette année... Nous avons indiqué dans le mail lui-même si c'était votre cas. Merci à tous !

N'hésitez pas à nous contacter pour avoir des précisions sur telle ou telle question !

Nous voudrions terminer en évoquant le souvenir de Florian Saillard, un jeune de Faverges tragiquement disparu en montagne il y a une semaine. Florian avait été à l'origine d'un partenariat qui avait été établi entre Tokspo et des élèves de son école d'ingénieurs géologues de Nancy, en 2011. Avec ses amis il avait créé l'association « Himalaya Solaire » et s'était rendu à Ichar pour faire une étude de faisabilité d'installation de panneaux solaires pour alimenter l'internat Tokspo et l'école gouvernementale. Les années suivantes, d'autres promotions de la même école avaient poursuivi la tâche et procédé à la réalisation du projet. Son rôle a donc été déterminant et nous lui en serons toujours reconnaissants !

Nous nous associons à la douleur de sa famille et nous la remercions avec émotion d'avoir remis à Tokspo le montant de la quête réalisée à l'issue de la cérémonie.

En espérant bientôt pouvoir vous rencontrer, nous vous adressons nos amitiés !!
Prenez soin de vous !!